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Le poids joue sur l’âge
de la ménopauseUne étude publiée au Ox-ford University Presss’est penchée sur l’impactdu poids dans le cas deménopauses précoces.Pendant 12 ans, les ex-perts ont suivi 78.759 in-firmières nonménopausées âgées de25 à 42 ans. Les partici-pantes ont répondu à unpremier questionnaire(poids à 18 ans, histo-rique médical, habitudesen termes d’activité phy-sique, consommation detabac, prise de contracep-tifs oraux). Les donnéesont ensuite été mises àjour tous les deux ans. Enconclusion : les femmesayant perdu 20 kg ou plusentre 18 et 35 ans au-raient plus de risques deconnaître une méno-pause précoce.
Un vaccin éviterait plus
de 100.000 fausses
couches et décès de
nouveaux-nésPlus de 100.000 faussescouches et décès de nou-veaux-nés pourraientêtre évités dans le mondegrâce à un vaccin à 80%efficace contre une infec-tion courante chez lesfemmes enceintes parune bactérie, le strepto-coque B, suggèrent plu-sieurs études publiéeslundi.
Manger du poisson
pendant la grossesse
protégerait l'enfant de
l’asthmeUne méta-analyse rela-tive aux femmes en-ceintes montre que laconsommation de pois-son et de complémentsalimentaires à based'huile de poisson per-mettrait de protéger lesenfants de l'asthme.
Mort subite du nourris-
son : allaiter pendant 2
mois réduirait le risque
de moitiéUne nouvelle étude inter-nationale montre quel'allaitement maternel ex-clusif ou non, deux moisdurant, permettrait deréduire le syndrome demort subite du nourris-son (MSN) de près demoitié.
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CETTE question fait débat, puisque dans la pratique, plusieurs mamans ne voientaucun inconvénient à donner de l’eau à leur bébé.Pour un bébé nourri exclusivement au sein, il est préférable d’attendre son 6e moisavant de commencer à lui proposer de petites quantités d’eau. En effet, le lait ma-ternel contient déjà de l’eau. Il n’est donc pas utile d’en rajouter. Pour les bébés nourris au lait industriel, on peut proposer de très petites quantitésd'eau régulièrement, notamment pour pallier les risques de constipation.

Et aussi...
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Donner de l'eau au bébé ou pas ?

Nouvelle maman? Difficile
de savoir comment et
pourquoi opter pour le lait
maternel ou industriel ?
Agnès Stanella Angue,
sage-femme, livre ici
quelques astuces pour
faire le bon choix. 

Allaitement maternel, artificiel ou mixte : avantages 
et inconvénients 

Nutrition
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L’ALIMENTATION de bébéest un véritable casse-têtepour plusieurs mamans.Entre les conseils degauche et les lectures dedroite, difficile de se re-trouver. Aussi, La Pharma-cie des facultés deLibreville organise-t-elledes programmes autour del'alimentation infantile. Ob-jectifs : apporter aux ma-mans les bonnes pratiquesde nutrition et/ou d'allaite-ment du jeune enfant. Récemment encore, elle aconvié Agnès StanellaAngue, sage-femme, pouraider les mamans à choisiren toute connaissance decause un mode d'allaite-ment, en leur livrant lesavantages et inconvénientsde l'un ou l'autre. Concernant l'allaitementmaternel exclusif, il dimi-nue le risque d'hémorragiede la mère, favorise la pertede poids. De même, son laitest toujours à bonne tem-pérature et s'adapte auxbesoins spécifiques de l'en-fant à qui il fournit anti-corps et nutriments dontbébé a besoin pour son dé-veloppement. À quoi il fautpréciser qu'il renforce lesliens affectifs entre l'enfantet sa mère. Comme inconvénients, lafatigue physique de lamaman, l'apparition des

crevasses, l'engorgement,les seins lourds, entre au-tres. Pour éviter tout risque dediarrhée ou d'intoxication,l’hygiène de la maman doitêtre irréprochable. Le sein,toujours bien nettoyé àl’eau propre avant de com-mencer l’allaitement. L'en-vironnement doit êtrecalme et propre. La posi-tion d'allaitement devantêtre confortable tant pourla maman que l'enfant. «
Chez le jeune enfant, une
diarrhée peut être mortelle
à cause des quantités d'eau
perdues dans les selles»,avise Mme Angue. 
BIBERONS NETTOYÉS* Sivous avez choisi de prati-quer l'allaitement artificiel,c'est que le bébé sera pro-tégé en cas d'infectiongrave de la maman. Vouspourrez aussi reprendrerapidement vos activités

professionnelles, notam-ment. Et pas de panique,votre enfant grandira toutaussi bien. Comme difficultés, vouspourrez peut-être essayerplusieurs marques de laitavant de trouver celle quiconvient au bébé. Gare auxconstipations aussi.Comme mesure d'hygiène,la sage-femme vous recom-

mande d'utiliser les bibe-rons correctement net-toyés. Toujours se lavercorrectement les mainsavant de préparer le bibe-ron du bébé et utiliser uneeau minérale ou stérilisée(filtrée et bouillie) pour lapréparation des biberons.En s'assurant de bien refer-mer la boîte de lait aprèsouverture. Surveiller égale-ment la date de péremp-tion. 
APPORTS NUTRITION-
NELS* Quant à l'allaite-ment mixte, qui associe lebiberon et le sein, vousaurez compris que l'enfantbénéficie des apports des 2types d'alimentation. Maisattention, vous pourrezfaire face aux pertes de re-père de bébé. Car dans sabouche, il fait bien la diffé-rence entre tétine du bibe-

ron et téton du sein mater-nel. Il sera donc demandéaux mamans qui commen-cent souvent avec l'allaite-ment maternel exclusifpour passer à l'allaitementmixte, de donner de tempsà autre le biberon pour quela rupture ne soit pas bru-tale. Et dans ce type d'ali-mentation, il est conseillépour la femme qui travaillede faire donner le biberonen son absence et le seinlorsqu'elle est là. Et si elleest sur place, d'alterner lesein et les biberons. Soient6 tétées par jour. À préciser que la richessede la composition du laitmaternel dépend des ap-ports nutritionnels de lamaman. Aussi, la femmequi allaite doit-elle avoirune alimentation saine etéquilibrée.

Un instantané de l'exposé sur les bonnes pratiques en ma-
tière d'alimentation infantile à La Pharmacie des facultés.
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L’ORGANISATIONmondialede la santé (OMS) recom-mande exclusivement du laitinfantile lors de l'allaite-ment. L'objectif étant d’évi-ter le risque d'obésité et dereflux gastriques causés parla surcharge alimentaire. Lors des séances d’informa-tion organisées par La Phar-macie des facultés sur lethème de l’alimentation in-fantile, Agnès StanellaAngue, sage-femme, ex-plique aux mamans qui sou-haitent diversifierl'alimentation de leur bébéavant 6 mois, comment s'yprendre sans surchargerl’estomac des nourrissons :
« Pour éviter tout risque d'in-
tolérance digestive ou cuta-
née à type d'allergies, nous
conseillons de démarrer l’in-
troduction des farines (bouil-
lies) à faire soi-même ou à
prendre en pharmacie, par
petite dose. Il est conseillé de
commencer par des farines
spécialement conçues pour
débuter la diversification ali-
mentaire chez l’enfant.» Cesfarines, adaptées et disponi-bles en pharmacie, sont sansgluten et ont des quantitésde sucre bien calibrées pourles besoins spécifiques du

bébé. On offrira 1 biberon lesoir dès 4 mois, pour ensuitearriver à 2 biberons par jourà l'âge de 6 mois.Pour celles qui préfèrent at-tendre le 6e mois, elles peu-vent commencerl’introduction des alimentssolides, de toutes marquesde farines (conseillés dès 6mois) et des petits pots depréparation des repas del'enfant. Un des avantagesdes petits pots par rapportau plat fait maison est l’ap-port en sel. Dans les petitspots, il est calibré pour l'es-tomac du jeune enfant.A cette étape, le bébé va dé-couvrir de nouvelles saveurset tester l’acceptation desaliments par son organisme.C’est au cours de cette pé-riode qu’on peut identifierles éventuelles allergies ali-mentaires chez l’enfant. À noter aussi que le lait doittoujours accompagnerchaque repas. Il est impor-tant de donner du laitadapté au développementde l’enfant. Ainsi, dès 1 an,l’enfant doit commencer àconsommer du lait de crois-sance.Pour ce qui est des matières,dès 6 mois, on peut ajouterdu beurre, de l’huile d’oliveou de la crème fraîche dansles purées de bébé. 

L'introduction des
farines

Diversification alimentaire
de bébé
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